

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 南 正輝

本論文は「環境適応型サービスアーキテクチャに関する基礎研究」と題し、将来のネットワークを取り巻く環境が機能遍在環境であると予想し、ネットワークサービスを考える上で今後重要な環境適応型サービスを、機能遍在環境における機能から動的に構成するためのプラットフォームアーキテクチャ STONE(Service Synthesizer on the Net)を提案して論じている。STONEはサービスを機能から合成する点と、既存ネットワーク上にオーバレイされるネーミングシステムを用いて分散透過性およびコンテキスト適応性を統一的に実現する点に特徴が従来のネットワークサービスプラットフォームと大きく異なるアーキテクチャとなっている。本論文は全 5 章からなり、STONE のデザイン、要素技術の開発、実装評価などについて包括的に論じている。

第 1 章は「序論」であり、ネットワークを取り巻く状況の変化から、将来のネットワーク環境が機能遍在環境であることを予想している。また、無線ネットワークの普及によって、ネットワークサービスのユーザを取り巻く環境が動的に変化するために、環境適応性を持つサービスが必要となることを指摘している。

第 2 章は「ネットワークアプリケーションサービスプラットフォーム」と題し、ネットワークサービスプラットフォームの基本構成や要素技術について述べている。また、重要な従来技術である Jini アーキテクチャと Universal Plug and Play アーキテクチャの議論から、従来技術には環境適応性を明示的に支援するための要素技術が欠如していることを指摘している。さらに、プロトコル・記述ベースのアーキテクチャとミドルウェア・コードベースのアーキテクチャの比較を行い、将来のネットワーク環境がヘテロジニアス環境になることから、環境適応型サービスアーキテクチャでは記述ベースのアプローチが適することを指摘している。

第 3 章は「ネットワークサービスシンセサイザ STONE」と題し、本論文で提案されている環境適応型サービスアーキテクチャの設計について詳細に述べている。本章ではまず、STONE の重要なコンセプトである機能とサービスの関係、および環境適応性を支援するためにネーミングが非常に重要な役割を果たすことを述べている。次いで本章では、アーキテクチャの具体的な設計を行い、サービス合成の基本単位である機能ユニット、サービスの抽象化表現であるサービスグラフ、およびサービスグラフに基づき、ネーミングシステムをベースに機能ユニットを発見して接続するサービスリゾルバネットワークの 3 つのシステムコンポーネントについて述べている。また、サービスリゾルバネットワークを利用したサービス合成モデルの特徴について述べている。サービス合成モデルにはスタティックモードとオンザフライモードの 2 つのモードが存在し、特にオンザフライモードを利用することで、従来のネットワークアプリケーションサービスプラットフォームにはない動的なサービス構築が可能となることが示されている。さらに、3 つのシステムコンポーネントにおける開発課題を詳細に分析し、スケーラブルなネーミングシステムの実現が STONE におけるキーテクノロジーとなることを明らかにしている。ネーミングシステム設計に際しては、ネーミングシステムの概論を述べ、ネーミングシステムにおける一意性の対象、ネーム空間、ネーミングシステム形態、ネーム管理、ネーム解決、およびシンタックスについて、それぞれがどのような役割を果たすのかを分析し、ネーミングシステム設計の指針を示している。その後、ネーミングシステム設計指針に基づき、機能を接続してサービスを合成するという観点

から、STONE ネーミングアーキテクチャを設計している。STONE ネーミングシステムは、機能のインターフェースの情報を用いることで、機能の名前を広域において分散管理できるような名前空間を採用している。この名前空間を用いて、機能ユニットのネームを登録管理する仕組みや、ネームから機能ユニットを求めるネーム解決の仕組みの実際について述べられている。さらに、設計したアーキテクチャとシステムの実装を行い、各部の性能評価を行うとともに、アプリケーションサービスの実装を行い、環境適応性を持つサービスの具体的実現方法とその実現結果を、2 つの異なるサービス合成方式、すなわちスタティックモードとオンザフライモードについて述べている。

第 4 章は「位置情報システムアーキテクチャ」と題し、環境情報の中でも特に重要な位置情報の取得について述べている。第 4 章ではまず、環境適応型サービスにおいて位置情報がどのような形で用いられるのかを述べ、屋外では GPS、屋内では超音波測位システムが非常に有力な手段となると主張している。さらに、これらの位置情報取得手段が抱える問題点を明らかにし、無線測位方式の最大の問題であるマルチパス問題をとりあげている。続いて、屋外において有力な測位システムである GPS のマルチパス問題を回避するために、適応フィルタを用いてマルチパスの適応推定・除去を行うための手法を示し、シミュレーションによってその効果を検証している。シミュレーション結果から、大規模な仕組みを必要とする従来手法に比べて比較的簡単な手法でマルチパス除去を十分に行えることが示されている。加えて、第 4 章では、室内において有力な測位手段である超音波型測位システムの実装を行い、その基本性能を測定している。試作したシステムでは簡素な構成でシステムを組み上げたにもかかわらず、誤差数 10cm で屋内での測位が行えることが示されている。

第 5 章は「結論」であり、本論文の成果をまとめるとともに、STONE アーキテクチャの残された課題、および今後の研究の方向性について述べている。

以上これを要するに、本論文は将来のネットワークにおいて必要となる環境適応型サービスを支援するためのプラットフォームアーキテクチャについて、中心的役割を果たす STONE システムを提案し、その重要な要素技術であるネーミングシステムおよび周辺技術を具体化し、さらに実装評価を行うことでその有用性を示したものである。本論文で提案されている STONE は、従来のプラットフォームアーキテクチャと異なり、環境適応性を明示的にサポートする新しいアーキテクチャであり、情報通信工学の今後に貢献するところが少なくない。よって本論文は博士（工学）の学位論文として合格と認められる。